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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 
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PM completa uma semana 
de buscas por autores de 

roubo em Sulina

Quatro homens armados praticaram assalto, no último dia 5, nas agências das cooperativas 
Sicredi e Cresol, em Sulina.  Um deles foi preso pela Polícia Militar e uma mulher suspeita de 
envolvimento foi identificada e localizada em Curitiba. Equipes policiais prosseguem as buscas 
pelos três foragidos, com bloqueios em vários pontos da região. Denúncias sobre o paradeiro 

dos assaltantes podem ser feitas pelo telefone 190. PÁG. 10

Paraná 
busca novos 
recursos 
junto ao 
BID PÁG. 2

Lançada a 
segunda 
edição da 
Gincana Pato 
Esperto PÁG. 3

Francisco 
Beltrão 
adere 
programa 
federal de 
tecnologia e 
inovação PÁG. 4
Municípios 
se unem para 
atendimento 
às vítimas de 
violência PÁG. 4

Fiocruz 
alerta para 
ressurgimento 
do sorotipo 3 
da dengue PÁG. 6

Divulgação PM
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A ministra do Plane-
jamento e Orçamento, Si-
mone Tebet, disse que os 
pobres voltarão a ser prio-
ridade no Orçamento da 
União. A afirmação foi feita 
na quinta-feira (11), em Sal-
vador, durante o lançamen-
to do Plano Plurianual Parti-
cipativo (PPA Participativo) 
2024-2026, iniciativa do 
governo federal que preten-
de ouvir as principais de-
mandas da população para 
formulação de diretrizes or-
çamentárias para os próxi-
mos anos.

“O presidente [Luiz Iná-
cio Lula da Silva] deu uma 
ordem, eu quero pobre no 
Orçamento brasileiro, eu 
quero a primeira infância 
no Orçamento brasileiro, 
eu quero a juventude e ido-
sos, a zona rural e a zona ur-
bana, eu quero quem preci-
sa no Orçamento brasileiro”, 
disse a ministra.

O PPA é uma das três 

leis orçamentárias do Brasil, 
ao lado da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias e da LOA Lei 
Orçamentária Anual. É ela-
borado de quatro em quatro 
anos, sempre no primeiro 
ano e com vigência a partir 
do segundo ano de manda-
to. O PPA deste ano deve ser 
entregue pelo governo fede-
ral ao Congresso Nacional 
até o dia 31 agosto.

O PPA participativo 

ocorrerá por meio de plená-
rias estaduais realizadas em 
cada uma das 27 unidades 
da federação. O programa 
possibilitará que movimen-
tos sociais, entidades popu-
lares, representações sindi-
cais e os próprios cidadãos 
ajudem a definir as priorida-
des a serem seguidas na ela-
boração dos orçamentos fe-
derais dos quatro próximos 
anos. (Agência Brasil)

A comitiva internacio-
nal liderada pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior cumpriu na quinta-
-feira (11) mais uma agenda 
de busca de parcerias para 
o Paraná nos Estados Uni-
dos. A equipe se reuniu com 
o presidente do Banco In-
teramericano de Desenvol-
vimento (BID), o brasileiro 
Ilan Goldfajn, com que tra-
tou de parcerias que já es-
tão em andamento e sobre a 
perspectiva da obtenção de 
novos financiamentos para 
obras de infraestrutura no 
Estado.

De acordo com o gover-
nador, que conclui na ca-
pital norte-americana uma 
série de encontros de negó-
cios nos Estados Unidos, é 
essencial que o Governo do 
Paraná continue a apresen-
tar as suas vantagens com-
petitivas ao mundo para via-
bilizar novos investimentos. 
“Além da perspectiva geo-
gráfica e da força histórica 
do agronegócio paranaen-
se, o Estado passa neste mo-
mento pelo maior processo 
de transformação em sua in-
fraestrutura, com novos in-
vestimentos nas rodovias, 
ferrovias, portos e aeropor-
tos. Isso traz vantagens aos 

nossos produtores e empre-
sários, que têm custos redu-
zidos para exportarem a sua 
produção, e também aju-
da a atrair novos investido-
res internacionais, gerando 
mais empregos e renda para 
a nossa população”, afirmou 
Ratinho Junior.

“Temos adotado uma 
estratégia de fortalecimen-
to da imagem do Paraná 
no Brasil e no mundo e es-
sas agendas com empresá-
rios, agentes financeiros e 
importantes parceiros ins-
titucionais, como o BID, fa-
zem parte desse planeja-
mento de médio e longo 
prazo que, em última instân-
cia, visa melhorar a qualida-
de de vida dos paranaenses”, 
concluiu o governador.

Na avaliação de Goldfa-
jn, a conjuntura atual, em 
que a presidência do BID 
está sob o comando do Bra-
sil, traz uma janela de opor-
tunidade para a liberação 
de recursos ao Paraná. “É 
um prazer receber o gover-
nador do Estado e equipe 
para tratarmos da continui-
dade deste relacionamento, 
que já vem de muito tem-
po, ainda mais agora em 
que a instituição conta com 
um presidente brasileiro”,      

declarou.

Banco e projetos
O secretário de Esta-

do do Planejamento, Guto 
Silva, explicou que o Para-
ná iniciou a partir de 2019 
uma política de investimen-
tos do Tesouro do Estado na 
elaboração de projetos de 
engenharia, no que foi cha-
mado de Banco de Projetos. 
A iniciativa permitiu, segun-
do ele, que a gestão estadu-
al tivesse mais facilidade de 
apresentar o seu planeja-
mento a potenciais investi-
dores e financiadores.

O primeiro ciclo de 
obras está em andamen-
to ou perto da conclusão, 
como a revitalização da Orla 
de Matinhos e a pavimen-
tação em concreto da PRC-
280, no Sudoeste, e o Esta-
do já anunciou investimento 
de mais R$ 3,4 bilhões para 
um grande pacote que inclui 
a duplicação de Matinhos a 
Praia de Leste, o novo Con-
torno Sul de Curitiba, a pavi-
mentação entre Mandiritu-
ba e São José dos Pinhais, o 
viaduto Catuaí de Maringá, 
a duplicação da PR-317 em 
Toledo, entre outras.

“O Governo do Paraná 
possui o maior banco de pro-

jetos executivos do Brasil, 
que atualmente já totalizam 
cerca de R$ 8 bilhões em 
potenciais obras. O que isso 
quer dizer: que esses proje-
tos estão muito bem encami-
nhados para licitação. Mui-
tos deles se tornam obras 
feitas com recursos próprios 
do tesouro estadual, mas 
agora estamos buscando 
captar novas fontes de finan-
ciamento, inclusive interna-
cional, para levar os benefí-
cios de maneira mais rápida 
à população”, disse Silva.

Parcerias
Atualmente, o Governo 

do Paraná possui seis opera-
ções de crédito contratadas 
junto ao BID em áreas como 
desenvolvimento social, se-
gurança pública, infraestru-
tura e logística, desenvolvi-
mento urbano, gestão fiscal 
e educação. Os contratos 
somam mais de US$ 1 bi-
lhão, dos quais US$ 430,7 
milhões são de contrapar-
tidas do Estado e US$ 621 
milhões são oriundos de fi-

nanciamentos do banco. Até 
2027, ainda está prevista a 
aplicação de US$ 324,7 mi-
lhões deste montante nos 
projetos.

Entre eles estão o Pa-
raná Urbano III, que viabili-
za investimentos em obras 
nos municípios; e o Educação 
para o Futuro, que permite a 
continuidade dos investimen-
tos em ferramentas tecnoló-
gicas e no fortalecimento da 
educação profissionalizante.

A administração esta-
dual também negocia a li-
beração de um novo finan-
ciamento para o setor de 
habitação de interesse so-
cial, no valor de US$ 187,5 
milhões, dos quais US$ 37,5 
milhões são de contraparti-
das estaduais. Os recursos 
deverão ser utilizados para 
a construção de 8 mil casas 
populares pela Companhia 
de Habitação do Paraná (Co-
hapar) a famílias em situa-
ção de vulnerabilidade so-
cial, que também receberão 
o acompanhamento técnico 
de assistência social duran-

te e após a mudança.

Nova Ferroeste
O Governo do Estado 

também apresentou ao BID 
a Nova Ferroeste. O Paraná 
pretende viabilizar a cons-
trução de 1.567 quilôme-
tros de ferrovias entre a re-
gião Sul e Centro-Oeste.

O objetivo, conforme 
explica o coordenador do 
Plano Estadual Ferroviário, 
Luiz Fagundes, é fazer com 
que o projeto, que poderá 
ser leiloado ainda este ano, 
se torne mais atrativo aos 
investidores, aumentando a 
concorrência entre as em-
presas. “A conversa foi ex-
celente e nós vamos come-
çar a avaliar a possibilidade 
de utilizarmos ferramen-
tas do BID que podem au-
mentar muito a atrativida-
de da Nova Ferroeste com 
a redução dos riscos finan-
ceiros. Estamos falando de 
um projeto de mais de R$ 
30 bilhões. É uma etapa im-
portantíssima, em que os in-
vestidores vão avaliar a pos-
sibilidade de efetivamente 
colocar dinheiro no empreen-
dimento”, contou Fagundes.

Maior projeto férreo em 
andamento no Brasil, a Nova 
Ferroeste será o segundo 
maior corredor de grãos e 
contêineres refrigerados do 
País após ser concluída. A 
estimativa é de que 70% da 
carga que será transportada 
será para a exportação, me-
lhorando a balança comer-
cial do Estado e do País, além 
de gerar 300 mil empregos 
diretos e indiretos. (AEN)

Simone Tebet diz que pobres voltarão a ser 
prioridade no Orçamento

Governador apresenta projetos do Paraná e discute 
novos financiamentos junto ao BID

A comitiva liderada pelo governador Ratinho Junior busca 
parcerias para o Paraná nos Estados Unidos

Jonathan Campos/aEn
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Hospital da Criança
Em participação na Expoingá, a deputada estadual 

Maria Victória (PP) falou sobre a previsão de funciona-
mento do Hospital da Criança de Maringá. “O momento é 
de superação de entraves burocráticos, estamos em tra-
tativa para formalizar a parceria com o Consórcio de Saú-
de da Amusep. Em conversa com o secretário Beto Preto 
concluímos que é possível abrir o Hospital entre quatro 
e seis meses, a princípio como um ambulatório pediátri-
co”, disse.

Pedágio do Paraná
O Ministro dos Transportes, Renan Filho, anunciou 

que o edital do lote 1 do novo pedágio do Paraná deve 
ser publicado nesta sexta-feira (12). O lote 1 compre-
ende 473 quilômetros de rodovias federais e estadu-
ais, como trechos das BRs 373, 376, 476, 277, PRs 418, 
423 e 427. O respectivo leilão ocorrerá na Bolsa de Va-
lores de São Paulo no dia 25 de agosto. Já o leilão do lote 
2 deverá ocorrer na última semana de setembro. Segun-
do o ministro, as companhias vencedoras dos dois lei-
lão deverão assumir as rodovias em dezembro e janei-
ro próximos.

Mais recurso
“O Ministério do Turismo merece mais recursos, mas 

não será acabando com ações importantes do Sesc e do 
Senac que resolveremos o problema. Foi o que defendi 
durante a discussão do projeto que transfere 5% do orça-
mento dos serviços sociais para a Embratur”, disse o sena-
dor Oriovisto Guimarães, líder do Podemos.

Reforma
Obras no Aeroporto Municipal Edu Chaves, em Pa-

ranavaí, está fase final e em breve será reaberto. A ex-
pectativa do município é de que em algumas semanas a 
obra seja finalizada e o aeroporto esteja apto para re-
ceber voos. Para a reforma do aeroporto houve um in-
vestimento de aproximadamente R$ 8 milhões.  Entre 
as obras executadas no aeroporto estão o recapeamen-
to asfáltico de toda a pista, pátio e pista de taxiamen-
to, e a mudança da sinalização horizontal em adequação 
à regulamentação da Agência Nacional de Aviação Civil 
(Anac), com o deslocamento de uma das cabeceiras da 
pista em 80 metros.

Viva Paraná
O aplicativo Viva Paraná está disponível para down-

load com opções de passeios e estabelecimentos comer-
ciais de Ponta Grossa. O App indica roteiros e atrações 
por todo Estado. “O Viva Paraná é uma iniciativa muito 
importante para o turismo em nossa cidade, uma ferra-
menta de apoio à divulgação do turismo local. Com o apli-
cativo, os turistas podem conhecer as atrações mais re-
levantes de Ponta Grossa”, afirma a prefeita, Elizabeth 
Schmidt.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Os 105 clubes de Rota-
ry do distrito 4640 estão se 
preparando para a 49ª Con-
ferência Distrital, que será 
nos dias 19 e 20 de maio, 
em Pato Branco, que terá 
como tema “Amigos para 
sempre”.

A conferência é tida 
como um momento de reco-
nhecimento do ano rotário e 
atinge sudoeste, oeste e cen-
tro-sul do Paraná, avaliando 
ações de 105 clubes e satéli-
tes, que totalizam aproxima-
damente 3.100 associados.

De acordo com a gover-
nadora Anne Cristine Gomes 
da Silva Cavali, mesmo as ati-
vidades sendo concentradas 
na Fundação da Unidade Ro-
tária Pato Branco (Furp) nos 
dias 19 e 20, algumas ativi-
dades serão desempenhadas 
na quinta-feira (18), como a 
recepção do presidente do 

Rotary Internacional. “No dia 
19 começa a pré-conferên-
cia com atividades oficiais. 
Nesta data já estarão reuni-
dos governadores que me 
antecederam como o com-
panheiro Werner Gerhar-

dt, mas também presiden-
tes de clube da nossa cidade, 
porque nós somos anfitri-
ões, mas é aberto para todos 
os rotaryanos participar.”

Anne antecipa que to-
dos os ex-governadores 

do Rotary, que são de Pato 
Branco, serão homenagea-
dos em uma galeria na Furp, 
“afinal foram seis”, recorda.

A governadora lem-
bra ainda que a conferên-
cia é realizada ao final de 
cada ano rotário, sendo as-
sim já foram realizadas seis 
conferências em Pato Bran-
co. “Como o governador es-
colhe o local, geralmente a 
preferência pela cidade que 
ele mora. Gostamos de dizer 
que é uma forma de valori-
zar a cidade onde o gover-
nador reside.”

Gerhardt lembra que a 
conferência também é um 
momento de confraterniza-
ção, que contribuiu com a 
econômica local, por meio 
da rede hoteleira, de res-
taurantes, produtos e ser-
viços. O encontro também 
servirá como o momento 
de prestação de contas da 
atuação da governadora, ex-
plica o ex-governador. 

A atual governadora distrital, Anne Cristine Gomes da Silva Cavali 
e o ex-governador Werner Gerhardt

Rotary vai realizar a 49ª Conferência Distrital em Pato Branco

Com o objetivo de pro-
mover a integração entre 
professores, corpo docente 
e alunos dos diferentes anos 
das escolas municipais de 
Pato Branco, a Secretaria de 
Educação e Cultura, lançou 
a segunda edição da Ginca-
na Pato Esperto. 

Realizada internamen-
te na unidade de ensino, a 
competição busca trabalhar 
de forma lúdica e diverti-
da o tema central de Arte e 
Cultura e o título “Entre li-
nhas e pincéis um convite à 
imaginação”.

“O projeto tem como 
objetivo possibilitar aos alu-
nos uma vivência enrique-
cedora, na qual possam ex-
pressar suas emoções e 
sentimentos por meio de di-
versas linguagens artísticas, 
desenvolvendo assim sua 
criatividade e sensibilidade”, 
destaca Giedra Moccelini, 
chefe da Divisão de Ensino 
na Secretaria de Educação e 
Cultura. 

Os alunos realizarão 
trabalhos de pesquisa, en-
trevistas com artistas locais, 
atividades plásticas, excur-
sões para visitações cultu-
rais, criação de jogos físicos 
ou digitais relacionados ao 
tema. Também, participarão 
de momentos culturais.

A competição será no 
encerramento do projeto 
para verificação do aprendi-
zado dos alunos. Deverá ser 

de forma interna, respeitan-
do a realidade de cada escola. 
“Essa competição será uma 
gincana com regras pré-es-
tabelecidas que terão como 
instrumentos de apoio de fi-
chas com QR code, tablets 
educacionais, bonés ou más-
caras de patinhos, situações 
a serem desvendadas e mui-
ta diversão”, explica Giedra.

As atividades contam 
com apoio e parceria com o 
Departamento Municipal de 
Cultura e com a Academia 
de Letras e Artes de Pato 
Branco (Alap).

 
Concurso de 
Poesias

Ainda, a Secretaria de 
Educação e Cultura, lançou 

o 3º Concurso de Declama-
ção de Poesia para alunos 
dos 1º e 5° anos do Ensino 
Fundamental das escolas da 
Rede Municipal de Ensino. 

Também trabalhando a 
Arte e Cultura, com objetivo 
fortalecer a educação mu-
nicipal, incentivar os alu-
nos a leitura e declamação 
de poesias, além de identi-
ficar talentos, nesta edição 
haverá um subtema na te-
mática principal, arte e cul-
tura, que será de escolha de 
cada instituição.

Conforme Giedra, cada 
escola deverá fazer um pla-
nejamento de atividades 
para atingir os alunos do 
primeiro ao quinto ano.

Divididos em duas fa-
ses, a primeira acontecerá 

durante o mês de outubro 
em todas as escolas, entre os 
alunos. Apenas um aluno de 
cada escola passa para a se-
gunda fase, prevista para o 
mês de novembro. Serão pre-
miados os primeiros lugares 
de cada categoria e os de-
mais candidatos receberam 
brindes a serem definidos.

Como preparação, pro-
fessores de Língua Portugue-
sa trabalharão na disciplina, 
poesias, pois cada candida-
to deverá escolher uma po-
esia, sendo de autoria, de 
autores pato-branquen-
ses ou de autores clássicos.

O concurso também 
conta com apoio e parceria 
com o Departamento Mu-
nicipal de Cultura e com a 
Alap.

Secretaria de Educação e 
Cultura lança segunda edição 
da Gincana Pato Esperto

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB

Gincana deve envolver todos os estudantes da Rede Municipal de Ensino
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A atuação do Ministério Público do Pa-
raná (MPPR) resultou na implementação, 
pelos municípios de Marmeleiro, Flor da 
Serra do Sul e Renascença, de Comissões 
Municipais de Enfrentamento à Violência 
para atender crianças e adolescentes, mu-
lheres, pessoas idosas e pessoas com defi-
ciência. 

A assinatura dos decretos que instituem 
os colegiados ocorreu na quarta-feira (10), e 
visa aperfeiçoar o atendimento aos segmen-
tos mais vulneráveis da população. O proje-
to de implantação dos colegiados partiu da 
Promotoria de Justiça de Marmeleiro, que 
identificou a necessidade de aprimoramen-
to dos serviços oferecidos pelos poderes pú-
blicos às vítimas, nos três municípios que 
juntos possuem cerca de 26 mil habitantes.

Com a atuação do MP, no que se refe-
re procedimento administrativo voltado ao 
diagnóstico da rede de proteção social, a 
Promotoria de Justiça constatou a impor-
tância da qualificação do trabalho desem-
penhado pela rede de proteção, consideran-
do os serviços de Saúde, Assistência Social e 
Educação.  Assim, em julho de 2022 foi ins-
tituída a Comissão Integrada das Redes de 
Proteção Social, composta por representan-

tes dos três municípios da Comarca e a par-
tir da qual foram realizadas diversas ativida-
des de mobilização, formação continuada e 
articulação entre profissionais, gestores das 
políticas sociais, representantes do sistema 
de justiça e de segurança pública.

Além de contemplarem as diretrizes e 
normas dos sistemas de garantia de direi-
tos instituídos nos âmbitos federal e estadu-
al, os decretos também consideram os pro-
tocolos de atendimento regionais, refletindo 
a realidade local e atendendo as necessida-
des do público de cada município.

Lugar no orçamento 
A formalização dos decretos busca ain-

da garantir a efetiva destinação, nas respec-
tivas propostas orçamentárias municipais 
de cada exercício, de recursos financeiros 
para a execução das ações de enfrentamen-
to à violência, para a capacitação de agen-
tes públicos e de membros dos conselhos 
de políticas públicas e do Conselho Tutelar, 
além da realização de campanhas educati-
vas e políticas de prevenção a situações de 
violência.   Na prática, as Comissões Muni-
cipais atuarão como órgão colegiado de ca-
ráter mediador, consultivo e articulador da 
rede de proteção social voltada ao atendi-
mento de crianças e adolescentes, de pes-
soas com deficiência, de mulheres e idosos.

Marmeleiro, Flor da Serra do Sul e Renascença 
passam a atuar conjuntamente no 
atendimento às vítimas de violência

O Turismo em Verê tem crescido ano 
após ano, com as inúmeras oportunida-
des criadas pelo trade e incentivadas pela 
Administração Municipal. Uma das ações 
para que os vereenses se sintam integran-
tes desta nova economia e divulgar os 
atrativos turísticos que já recebem visi-
tantes é o Projeto Turismo na Escola, de-
senvolvido pela Secretária de Turismo. No 
projeto, os alunos de 5º ano participam de 
aulas teóricas onde conhecem o que é tu-
rismo e na prática visitam atrativos já con-
solidados em Verê.

 Na quarta-feira (10), alunos de 5º ano 
do Colégio São João Batista de La Salle fi-

zeram a visita ao Sítio Mina D’Água, na Li-
nha Sbalqueiro. A propriedade do senhor 
João Dalprá tem na produção de orquídeas 
e suculentas um grande atrativo. Além de 
uma ampla área verde com trilhas e cacho-
eiras. “Estou muito feliz de estar recebendo 
vocês aqui e poder passar um pouquinho 
do conhecimento que a gente tem. Espe-
ramos que vocês aprendam alguma coisa. 

O Sítio Mina D’Água faz parte do rotei-
ro de turismo rural e nós trabalhamos com 
a produção de flores.  Além disso, a gente 
tem um pedaço de mato aqui: são 30 mil 
metros quadrados que mantivemos pre-
servado”, explicou João Dalprá.

A Prefeitura de Francisco Beltrão aderiu 
ao programa Agente Transformador para Ci-
ência, do Ministério de Ciência, Tecnologia e 
Inovação. No Paraná somente dois municí-
pios foram contemplados e Francisco Beltrão 
é o único do Sudoeste. Dos 5.568 municípios 
do Brasil, somente 75 foram escolhidos. 

A servidora Ana Carboni, coordenadora 
do Núcleo de Tecnologias Abertas (Nutab), 
foi selecionada para a capacitação que será 
de 90 horas, por meio da Escola Nacional de 
Administração Pública (Enap), que vai capa-
citar os agentes para desempenharem com 
excelência suas atribuiçõe s. 

Todo o treinamento será realizado vir-
tualmente, dentro da plataforma educa-
cional da escola. A certificação ocorre-
rá presencialmente, em Brasília. O Agente 
Transformador para Ciência deve ter a ca-
pacidade de planejar, executar, articular e 
fomentar o debate no município para o for-
talecimento do ensino experimental das ci-
ências, potencializando a cooperação entre 
aprendizagens. 

Outra atribuição importante é a de pro-

mover o acesso a aplicações científicas ino-
vadoras, que estimulem o entusiasmo pela 
ciência e pela aprendizagem ao longo da 
vida. O secretário municipal de Planejamen-
to e coordenador da área de tecnologia e 
inovação do município, Alexandre Pécoits, 
acredita que a adesão ao programa vai re-
sultar em avanços e conquistas nesta área 
nos próximos meses. 

“O objetivo é que o município tenha 
profissionais habilitados e qualificados para 
a divulgação das práticas e estímulo à ciên-
cia e inovação, em especial nas escolas, no 
setor empresarial e em outros segmentos. 
Esse é um dos principais focos do Nutab, 
que agora terá este complemento importan-
te”, comenta o secretário. 

Alexandre informa ainda que o Nutab 
tem a missão de promover práticas de ci-
ência, tecnologia e inovação. Na sua visão a 
presença de profissionais capacitados faci-
lita a criação e acompanhamento de opor-
tunidades nesta área, além de credenciar o 
município a receber programas e investi-
mentos do Governo Federal nesta área”.

No Paraná, além de Francisco Beltrão, mais um município foi selecionado 

Francisco Beltrão adere a programa 
federal de tecnologia e inovação

DIVULGAÇÃO

Projeto turismo na escola leva 
alunos ao sítio mina d’água

DIVULGAÇÃO  

Propriedade faz parte do roteiro turístico de Verê
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A Polícia Federal (PF) 
realizou na quinta-feira 
(11), operação contra orga-
nização criminosa que atua 
no tráfico internacional de 
drogas. Batizada de Helix, a 
ação cumpre dez mandados 
de prisão e 43 mandados de 
busca e apreensão no Para-
ná, São Paulo, Rio de Janei-
ro, Mato Grosso do Sul, Es-
pírito Santo e Minas Gerais. 
Em postagem no Twitter, o 
ministro da Justiça, Flávio 
Dino, informou que, até o 
momento, sete pessoas fo-
ram presas.

“Polícia Federal realiza 
hoje duas operações no Pa-
raná. Uma é relativa a finan-
ciamento de atos golpistas 
de 8 de janeiro, com o cum-
primento de 44 mandados 
de busca e apreensão. Ou-
tra operação é relativa a trá-
fico de drogas, com 7 presos 
(até o momento). Em ambos 
os casos, a meta é a mesma: 
garantir a autoridade da Lei 
em defesa da sociedade”, 
disse o ministro.

Em dois anos de inves-
tigação contra essa organi-
zação, segundo a polícia, fo-
ram apreendidos 2,7 mil kg 
de cocaína, além de nove he-
licópteros e um caminhão, 

que eram utilizados para o 
transporte da droga vinda 
do Paraguai.

Também foram autori-
zados pela Justiça, o seques-
tro de diversos bens móveis, 
como automóveis e helicóp-
teros, e de um imóvel vincu-
lado à organização crimino-
sa. A PF informou que os 
valores estimados ultra-
passam R$ 30 milhões. Fo-
ram feitos ainda bloqueio 
de valores e contas bancá-
rias das pessoas e empre-

sas envolvidas.
A ação conta com coo-

peração jurídica e policial 
do Paraguai, pois foi iden-
tificado que os carregamen-
tos da droga eram feitos em 
uma fazenda nesse país. Há 
tentativa de cumprimento 
de um mandado de prisão 
contra um dos investigados 
que está no país vizinho. 
Participam da ação a Secre-
taria Nacional Antidrogas 
(Senad) e o Ministério Públi-
co Paraguaio.

PF faz operação para desarticular tráfico 
internacional de drogas

Estudo da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), co-
ordenado pela Fiocruz Ama-
zônia e pelo Instituto Oswal-
do Cruz (IOC/Fiocruz), 
mostra o ressurgimento re-
cente do sorotipo 3 do ví-
rus da dengue no Brasil, que 
há mais de 15 anos não cau-
sa epidemias no país, o que 
faz acender o sinal de alerta 
quanto ao risco de uma nova 
epidemia da doença causa-
da por esse sorotipo viral.

A pesquisa apresenta a 
caracterização genética dos 
vírus referentes a quatro ca-
sos da infecção registrados 
este ano, três em Roraima, 
na Região Norte, e um no 
Paraná, no Sul do país. Se-
gundo a Fiocruz, a circula-
ção de um sorotipo há tan-
to tempo ausente preocupa 
especialistas.

“Nesse estudo, fizemos 
a caracterização genética 
dos casos de infecção pelo 
sorotipo 3 do vírus dengue. 
É um indicativo de que po-
deremos voltar a ter, talvez 
não agora, mas nos próxi-
mos meses ou anos, epide-
mias causadas por esse so-
rotipo”, alerta, em nota, o 
virologista Felipe Naveca, 
chefe do Núcleo de Vigilân-
cia de Vírus Emergentes, Re-

emergentes e Negligencia-
dos da Fiocruz Amazônia e 
pesquisador do Laborató-
rio de Arbovírus e Vírus He-
morrágicos do IOC/Fiocruz, 
que atua como referência 
regional para dengue, febre 
amarela, chikungunya, Zika 
e vírus do Nilo ocidental.

O vírus da dengue tem 
quatro sorotipos. Segundo a 
Fiocruz, a infecção por um 
deles gera imunidade con-
tra o mesmo sorotipo, mas 
é possível contrair dengue 
novamente se houver conta-
to com um sorotipo diferen-
te. O risco de uma epidemia 
com o retorno do sorotipo 
3 ocorre por causa da bai-
xa imunidade da população, 
uma vez que poucas pessoas 
contraíram esse vírus desde 
as últimas epidemias regis-
tradas no começo dos anos 
2000. Existe ainda o perigo 
da dengue grave, que ocor-
re com mais frequência em 
pessoas que já tiveram a do-
ença e são infectadas nova-
mente por outro sorotipo.

Segundo o virologista 
Felipe Naveca, as análises 
indicam que a linhagem de-
tectada foi introduzida nas 
Américas a partir da Ásia, no 
período entre 2018 e 2020, 
provavelmente no Caribe. “A 

linhagem que detectamos do 
sorotipo 3 não é a mesma 
que já circulou nas Américas 
e causou epidemias no Brasil 
no começo dos anos 2000. 
Nossos resultados mostra-
ram que houve uma nova in-
trodução do genótipo III do 
sorotipo 3 do vírus da den-
gue nas Américas, prove-
niente da Ásia. Essa linhagem 
está circulando na América 
Central e recentemente tam-
bém infectou pessoas nos Es-
tados Unidos. Agora, identifi-
camos que chegou ao Brasil”.

Dos quatro casos anali-
sados, três são referentes a 
casos autóctones de Rorai-
ma, ou seja, correspondem a 
pacientes que se infectaram 
no estado e não tinham his-
tórico de viagem. Já o caso 
no Paraná foi importado, 
diagnosticado em uma pes-
soa vinda do Suriname.

Os casos foram inicial-
mente identificados pelos 
Lacens de Roraima e Para-
ná, respectivamente. Segun-
do o pesquisador, foram as 
equipes do Centro de Con-
trole e Prevenção de Doen-
ças dos Estados Unidos de 
Porto Rico e do Departa-
mento de Saúde da Flórida, 
que identificaram os casos 
vindos de Cuba e nos EUA. 

A Polícia Federal e o Ministério do 
Trabalho e Emprego resgataram mais 
um trabalhador em condição análoga à 
escravidão. A vítima, de 74 anos, traba-
lhava em Foz do Iguaçu, no Paraná, em 
uma obra localizada no bairro Três Lago-
as. A ação ocorreu na quarta-feira (10).

“Os policiais e os auditores consta-
taram que o trabalhador estava submeti-
do a condições degradantes de trabalho, 
jornada exaustiva e servidão por dívida. 
Em cerca de um ano e meio de serviço, o 
empregado nunca havia folgado, gozado 

férias e nem recebido salários. Ele disse 
que laborava para quitar dívidas contra-
ídas no mercado do seu patrão. No mo-
mento do resgate, a dívida dele era de 
quase R$ 7 mil”, informou, em nota, a 
PF.

Segundo os investigadores, o em-
pregador foi preso em flagrante “pelo 
crime de redução a condição análoga à 
de escravo” e conduzido à Delegacia de 
Polícia Federal em Foz do Iguaçu. 

Se condenado, a pena pode chegar a 
oito anos de reclusão.

Trabalhador é encontrado 
em condição análoga à 
escravidão no Paraná

Fiocruz alerta para 
ressurgimento do 
sorotipo 3 da dengue
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Artigo

A união faz a força, mas para quem? 

Estudante engorda e professora quer saber se é gravidez

Flori Antonio tAscA 
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A votação do PL 2630, o tal que uns di-
zem ser das fake news e outros da censu-
ra, segue adiado, e já há quem diga que esse 
ano ele não volta para a Câmara dos Depu-
tados. No horizonte de tudo isso estão as 
eleições de 2024, o que vale para os parla-
mentares, que de Brasília olham com aten-
ção para suas bases eleitorais, e também 
para quem deseja o fim do “vale tudo” na 
política nacional. Entretanto há outros inte-
ressados: Google, Facebook, Telegram, e ou-
tras “big techs”, querem que tudo continue 
como exatamente como está. Afinal, se no 
ramo deles “tiro, porrada e bomba” na in-
ternet dão lucro, por que iriam querer que 
algo mude? É compreensível, mas na reali-
dade fica como cantava Gal Costa: “tudo cer-
to como dois e dois são cinco”.

Na vida real, a conta não fecha porque a 
agressividade que tomou conta da política, e 
acaba influenciando a população, tem muito 
a ver com a característica das redes sociais, 
que dão mais visibilidade para o que mais 
causa burburinho. Sendo assim, se uma pos-
tagem raivosa chega a mais pessoas, por 
que “falar bonitinho”, como fazia o PSDB? 

Isso ajuda a entender o motivo de tan-
tos parlamentares estarem dispostos a falar 
qualquer coisa para “lacrar”, e também es-
clarece a razão que faz até os absurdos des-
sa política teatral se tornarem notícia. Sim-
plesmente porque nas redes sociais, até o 
jornalismo dança conforme a música dos al-
goritmos, essa coisa sem rosto, mas que sig-
nifica apenas a vontade dos donos de cada 
plataforma. É como se vê no Twitter, “o pa-
trão mandou, a regra mudou”. 

Ovelha negra?
Pode até não parecer, mas o mundo é 

muito maior do que a tela de um compu-
tador ou celular. Aliás, o mundo já existia 
antes de inventarem as redes sociais e é 
“aqui fora”, onde fake news sempre se cha-
mou fofoca, que cada um toca a vida. Todos 
de carne e osso, mas nem sempre hones-
tos ou mesmo inteligentes, como compro-
va o recente roubo a uma loja de calçados 
em Huancayo, no Peru, onde os ladrões co-
meteram a proeza de levar... apenas o pé di-
reito de 200 calçados! É nesse “mundo cão” 
que uns lutam pelo luxo enquanto outros 

dão graças a Deus por existirem programas 
como o Brasil Sorridente, relançado pelo go-
verno Federal no último dia 8. E isso infeliz-
mente não é fake news. 

Enfim, cada um luta como dá e como 
tem muito poder, as “big techs” têm pressio-
nado parlamentares e influenciadores a se 
posicionarem contra o PL 2630. A intenção 
é claramente influenciar a opinião pública. 
Nisso tudo, o Ministério Público de São Pau-
lo está investigando indícios de que o Goo-
gle estaria privilegiando conteúdos contra o 
projeto de lei nas pesquisas sobre o tema. 
É aí que surge a pergunta óbvia: liberdade 
de expressão para quem mesmo? No popu-
lar, eles têm poder e tentam criar condições 
para conseguir o que querem. Fazem lobby 
em causa própria, simples assim. 

Pode não parecer bonito, mas isso fun-
ciona e não é necessariamente uma práti-
ca fora da lei. É só pensar: por que só eles 
podem fazer pressão? Os índices eleitorais 
femininos, por exemplo, ajudam a enxergar 
melhor a situação: sendo 52,6% do eleito-
rado, segundo o Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), por que apenas 11,8% das prefeitu-

ras são comandadas por mulheres? Simples-
mente porque há pouca união e falta racio-
nalidade na hora de escolher o voto. Para o 
cidadão, esse incansável pagador de impos-
tos, a política ainda é vista como algo dis-
tante, difícil, quando na realidade é o que 
pode acelerar a transformação de ruas de 
terra em vias asfaltadas. Embora cada em-
presa tenha seus objetivos, a questão das 
“big techs” é ilustrativa sobre a necessidade 
de união na defesa de um objetivo comum. 
Se Facebook e Google fazem pressão para 
resolver os problemas deles, e quanto aos 
dos moradores de cada rua, bairro, cidade e 
estado desse país? Com as eleições de 2024 
no horizonte, é como diria Rita Lee, falecida 
no último dia 8, “agora só falta você”. 

Professor  e comunicador

O Tribunal de Justiça do Rio Grande do 
Sul, por meio da sua 9ª Câmara Cível, apre-
ciou no dia 24 de outubro de 2018 a Ape-
lação Cível 70078318532, relatada pelo 
desembargador Carlos Eduardo Richinit-
ti. Trata-se de mais um caso em que uma 
aluna, estudante de escola pública, foi víti-
ma de zombaria e humilhações, mas, nesse 
caso, há o agravante de que não apenas os 
colegas, mas também uma professora cons-
trangeu a estudante. 

A aluna em questão havia se submetido 
a uma cirurgia de apendicite e, depois disso, 
passou a ganhar muito peso. Isso fez com 
que se tornasse alvo de chacota dos cole-
gas na escola em que estudava. Não apenas 
passou a ser tratada com apelidos deprecia-
tivos como também houve insinuações de 
que, em verdade, ela estaria grávida. Ela ale-
ga que houve uma professora que também 
lhe constrangeu, pois teria pedido para ver 
a sua barriga, com o objetivo de verificar se 
o seu aumento de peso se devia à gordura 
ou a uma gestação. 

Todos esses fatos lhe acarretariam pro-
blemas psicológicos, além de comprometer 
a sua autoestima e imagem pessoal. Afir-
mando ter sido vítima de bullying e de um 
tratamento inadequado por parte da escola, 
pedia reparação pelos danos morais supor-
tados, além de requerer providências para a 
sua devida inclusão no ambiente escolar. No 
juízo de origem, o pedido foi acolhido, sen-
do fixada a reparação de R$ 4 mil, valor a 
ser pago pelo Estado. 

Houve recurso do Estado, o qual alega-
va que os danos haviam sido provocados 

por colegas da sala, e não por agentes es-
tatais, os quais, ao tomarem conhecimento 
dos fatos, chamaram os alunos envolvidos 
para uma conversa, da qual existe inclusi-
ve uma ata assinada, e orientaram os de-
mais alunos sobre o tratamento respeitoso 
a ser dispensado a todos os seus colegas. 
Foi argumentado ainda que as “implicân-
cias” são comuns no ambiente escolar, mas 
que, em todo caso, o dano não estaria com-
provado, pois a aluna ainda frequentava a 
escola, tendo, inclusive, um desempenho 
de destaque.

Logo de início, o relator tratou de ob-
servar que é responsabilidade do estabeleci-
mento de ensino zelar pela integridade físi-
ca e psíquica dos seus alunos. O Estado era 
parte legítima para responder por eventual 
falha na sua prestação de serviço, seja pelo 
bullying sofrido por uma de suas alunas ou 
pelo tratamento inadequado por parte de 
um de seus agentes. 

O relator verificou que a direção da es-
cola não havia tomado uma atitude eficien-
te para fazer frente ao problema enfrentado 
por uma de suas alunas. Uma testemunha 
afirmou que havia visto a estudante sair da 
escola chorando porque uma das profes-
soras havia sugerido que ela estivesse grá-
vida. Ela também disse que viu os colegas 
da estudante lhe perguntando coisas como 
“quem é o pai do seu filho?”. Para essa tes-
temunha, a escola nada havia feito para re-
solver o problema, pois o constrangimento 
continuou nos dias seguintes e ela voltaria 
a ver a estudante sair da escola chorando. 
Isso é confirmado por outro depoimento, se-

gundo o qual a mãe teria ido à direção da 
escola para resolver o problema, mas teria 
ouvido, em resposta, que aquilo era “coisa 
de criança”. 

Que ocorreu de fato bullying era in-
controverso, pois o próprio diretor da esco-
la o admitiu, em seu depoimento, ainda que 
sugerisse que a escola agiu no sentido de 
coibi-lo. O diretor confessou até mesmo o 
episódio com a professora que queria con-
firmar se a estudante estava mesmo grávi-
da, embora tenha dito que foi apenas uma 
pergunta para saber o que havia de verdade 
naquela história. Pelo depoimento de uma 
testemunha, porém, sugere-se que a pro-
fessora pediu para que a aluna levantasse a 
blusa e mostrasse a sua barriga.

Nesse ponto, o relator endossou as pa-
lavras da magistrada a quo: “Os professores 
deviam ter uma postura diferente ao tra-
tar de uma situação como esta, pois a abor-
dagem feita causou mais constrangimen-
to à menina, como também não impediu os 
alunos de ficarem fazendo as chacotas que 
tanto a incomodavam”. Embora fosse de-
monstrado que houve uma conversa com os 
alunos, não se verificou que tenha havido 
um acompanhamento da situação para sa-
ber se as chacotas haviam cessado. A escola 
não podia pressupor que o problema estava 
superado apenas porque a aluna não voltou 
a buscar a direção da escola. O desempenho 
escolar da aluna não afastava o fato danoso 
e a negligência da escola. 

Entendeu-se que a aluna fez o que de-
veria ser feito, procurando o auxílio da di-
reção da escola e levando a questão ao co-

nhecimento da sua mãe, mas a escola, por 
seu turno, não fez tudo aquilo que lhe ca-
bia para cessar as maledicências. O relator 
lembrou que não se estava a exigir que a es-
cola dispusesse de assistentes sociais ou de 
psicólogos para lidar com a situação, mas 
o acompanhamento desse caso nos dias se-
guintes seria uma “questão humanitária” a 
ser conduzida pela direção da instituição de 
ensino, a qual deveria ter a consciência da 
gravidade das consequências que o bullying 
pode trazer às vítimas. 

Em consequência, entendeu-se que es-
tava caracterizada a responsabilidade obje-
tiva do Estado e que, portanto, havia o de-
ver de reparar a vítima pelos danos morais 
suportados. O relator considerou adequado 
o valor de R$ 4 mil para a reparação, esta-
belecido na origem, e foi da opinião de que 
ele deveria ser mantido. Os pares foram da 
mesma opinião, de maneira que o valor re-
paratório a ser pago à estudante permane-
ceu o mesmo.

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor do 
Instituto Flamma – Educação Corporativa. 
Doutor em Direito das Relações Sociais 
pela Universidade Federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br
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Sentença da 
“Operação 
Regalia” 
condena réus 
em Quedas 
do Iguaçu

A Justiça de Quedas 
de Iguaçu (PR) condenou, 
na última quarta-feira, 
(10), os réus da “Opera-
ção Regalia” pelos crimes 
de organização crimino-
sa, concussão, peculato, 
porte irregular de arma 
de fogo e falsidade ideoló-
gica. As penas variam de 
12 a 33 anos de reclusão 
e entre os condenados es-
tão três policiais civis, um 
deles, o Delegado de Polí-
cia; um Agente de Cadeia 
e um detento que estava 
preso no Setor de Carce-
ragem Temporária da De-
legacia de Polícia de Que-
das do Iguaçu. Os réus 
ainda foram condenados 
a ressarcir às vítimas pe-
los danos materiais cau-
sados no valor total de R$ 
100 mil e por danos mo-
rais coletivos no valor de 
R$ 300 mil.

A “Operação Regalia” 
foi deflagrada em fevereiro 
de 2021, quando prendeu, 
preventivamente, o Dele-
gado de polícia, dois Inves-
tigadores, um Escrivão, um 
Agente de Cadeia e um de-
tento da Delegacia de Po-
lícia de Quedas do Iguaçu.

A operação, na época, 
deflagrada pelo Grupo de 
Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organizado 
(Gaeco) - Núcleo de Fran-
cisco Beltrão, com apoio 
da Corregedoria da Polí-
cia Civil e da Promotoria 
de Justiça de Quedas do 
Iguaçu/PR, apontou que 
os Policiais investigados, 
frequentemente, na com-
panhia dos demais con-
denados, abordavam agri-
cultores e empresários da 
região e, sob o pretexto 
de que estavam cometen-
do crime ambiental, reco-
lhiam madeiras e baterias 
das máquinas agrícolas.

Ao comparecerem na 
Delegacia de Polícia, as ví-
timas eram atendidas pelo 
preso, que ora se passa-
va por Fiscal do Ibama, 
ora por Policial Civil, exi-
gindo valores em troca da 
não instauração de inves-
tigação ou para a devolu-
ção dos bens apreendidos. 
O preso, na época, foi re-
quisitado irregularmente 
de outro presídio a fim de 
operacionalizar os crimes 
cometidos pela organiza-
ção criminosa na região, 
sendo confiada a ele e 
também ao Agente de Ca-
deia, armas de fogo para 
uso nas diligências exter-
nas. (Assessoria)

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR), por meio da Delegacia de 
Mangueirinha, cumpriu na manhã 
de quinta-feira (11) a prisão de um 
rapaz, de 21 anos, investigado pela 
prática de crimes de tortura e lesão 
corporal contra seus dois irmãos.  
Além de agressões, ele teria tortura-
do as vítimas com choque elétrico.

O delegado de Mangueirinha, 
Breno Machado de Paula, divulgou 
uma nota informado que o rapaz 
preso, segundo as investigações, 
agredia sistematicamente seus dois 

irmãos menores, um de oito anos 
e o outro de 14, com socos e ob-
jetos contundentes, os quais tam-
bém eram constrangidos a reali-
zar tarefas domésticas em favor do 
agressor. Ainda, segundo as inves-
tigações, o masculino utilizava um 
lanterna de choque elétrico con-
tra os menores como forma de pe-
nalizar e reprimi-los, causando-lhes 
sofrimento físicos e psicológicos, 
sendo que os atos de violência per-
duraram por um período de aproxi-
madamente quatro anos.

Conforme o delegado Breno, o 
masculino preso foi indiciado pelos 
crimes de tortura e lesão corporal. 
Ele foi encaminhado a Cadeia Públi-
ca de Pato Branco, estando à dispo-
sição da Justiça. (AB) 

O rapaz é acusado de agredir 
e torturar os seus dois irmãos com 

choque elétrico

PCPR prende investigado por tortura e lesão 
corporal em Mangueirinha

Divulgação

Policiais da 6ª Companhia do 
Batalhão da Polícia Rodoviária Es-
tadual (BPRv) apreenderam quar-
ta-feira na PRC-280, em Mariópo-
lis, 254 kg de maconha. Um homem 
foi preso em flagrante por tráfico de 
drogas.

Conforme informações da 6ª 
Companhia do BPRv, os policiais es-
tavam fazendo operação em frente 
ao posto rodoviário de Mariópolis, 
quando avistaram um Gol aparen-
tando estar carregado e com amas-
sados na lataria. Eles fizeram a abor-
dagem e o motorista informou que 
estava se deslocando para a cidade 
de Tio Hugo (RS). Durante vistoria 
no interior do veículo, os policiais 

encontraram uma grande quanti-
dade de tabletes de maconha, quan-
do o condutor do veículo disse que 
eram 200kg, mas a droga foi pesa-
da e totalizou 254kg.

O motorista do Gol alegou ter 
sido contratado para transportar o 
entorpecente até o Posto Tio Hugo 
(RS). Ele foi preso em flagrante por 
tráfico de drogas e encaminhado, 
juntamente com o veículo e a ma-
conha, à Delegacia da Polícia Ci-
vil de Pato Branco para as devidas 
providências. (AB)

Policiais rodoviários apreendem 254kg de maconha na PRC-280

O motorista do Gol informou 
que estava transportando a 

droga para o Rio Grande do Sul

Divulgação

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar prossegue as 
buscas pelos autores do roubo nas 
agências do Sicredi e Cresol de Su-
lina, ocorrido no último dia 5. Até 
agora foi preso um dos acusados 
do assalto, apreendidos um veícu-
lo, uma espingarda calibre 12 com 
três munições e recuperados R$ 
212.757,00. Além disso, uma mu-
lher suspeita de envolvimento no 
roubo foi identificada e localizada 
em Curitiba, sendo encaminhada 
para prestar depoimento.

Pelo que foi levantado pela Po-
lícia Militar, o roubo foi praticado 
por quatro homens armados. Além 
do preso, outros três foram identi-
ficados e já foi expedido mandado 
de prisão em desfavor de um deles.

As buscar pelos assaltantes es-
tão sendo realizadas por mais de 70 
policiais do 3º BPM de Pato Branco e 
de outros batalhões, com o apoio de 
equipes especializadas, como do Ba-
talhão de Operações Aéreas, do COE, 
RONE, Rotam, inclusive com a utili-
zação de cães. Os policiais estão rea-
lizando pontos de bloqueio em toda 
a região, com o objetivo de localizar 
os outros três envolvidos no assalto. 

A Polícia Militar solicita à co-
munidade para denunciar se sou-

ber do paradeiro dos assaltantes. As 
informações podem ser repassadas 
pelo telefone 190 ou diretamente 
às equipes policiais. 

Relembre o assalto
Quatro homens armados prati-

caram assalto na tarde de sexta-fei-
ra (5) nas agências das cooperativas 
Sicredi e Cresol, em Sulina. Eles che-
garam no local com um Fox preto, 

renderam os colaboradores e leva-
ram um montante em dinheiro, cujo 
valor não foi divulgado. Na fuga, os 
bandidos trocaram tiros com a Polí-
cia Militar e roubaram um Corsa, que 
abandonaram em seguida e fugiram 
a pé por um matagal. Esse foi o se-
gundo assalto do ano nas agências, 
o primeiro ocorreu em fevereiro.

O major Vicente Carvalho Jú-
nior, subcomandante do 3º BPM de 

Pato Branco, relatou que receberam 
informações de que estava ocorren-
do o roubo e uma equipe da Polí-
cia Militar foi até as cooperativas de 
crédito, onde trocaram tiros com os 
assaltantes e um policial sofreu feri-
mento causado por estilhaço de vi-
dro. Na fuga, os bandidos roubaram 
um Corsa, mas entraram numa rua 
sem saída, onde abandonaram o veí-
culo e fugiram a pé por um matagal.

Polícia Militar segue buscas por 
autores de roubo em Sulina

As equipes policiais 
estão realizando 
bloqueios em vários 
pontos da região 

Divulgação
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Um dos grandes des-
taques do Furacão na vitó-
ria de 2 a 0 sobre o Inter-
nacional, quarta-feira (10), 
no Beira-Rio, Canobbio co-
memorou a nova oportuni-
dade e exaltou o resultado 
conquistado pela equipe 
rubro-negra.

“Toda vitória é muito im-
portante. Acho que a gente, 
com a confiança que deve 
ter todo time, estamos mui-
to bem. Não conseguíamos 
a vitória neste estádio (pelo 
Brasileirão) desde 1998, ano 
que eu nasci. É importan-
te ter tranquilidade, equilí-
brio emocional e seguir em 
frente. Está só começando, 
há muito pela frente”, disse o 
atacante uruguaio.

Canobbio falou sobre a 
possibilidade de voltar a atu-
ar pelo Athletico, após um 

período com menos oportu-
nidades na equipe. “Isso é o 
futebol. Venho pegando ex-
periência desde os anos an-
teriores para estar pronto 
quando tiver a oportunida-
de. Não vinha tendo minutos, 
mas são coisas que aconte-
cem no futebol. O que resta-
va para mim era treinar, es-
perar a oportunidade e acho 
que tratei de aproveitar. É o 
que falei antes: equilíbrio e 
tranquilidade, porque está 
só começando”, afirmou.

Segundo o camisa 14 
do Furacão, ele está à dis-
posição para ajudar o time 
em qualquer posição que 
for escalado por Paulo Tur-
ra. “Onde precisar, por fora, 
pelo centro, esquerda, direi-
ta, onde ele considerar que 
posso ter a oportunidade, 
vou deixar tudo. Eu sou uma 

pessoa constante, cabeça 
dura, vou tratar de recupe-
rar minha posição, seja onde 
seja, dar o melhor de mim. 
Minha família meu deu esse 
ensinamento. É treinamen-
to, treinamento. Isso é resul-
tado de toda a vida. Se você 
treina, dá o melhor de você, 
terá o seu prêmio, sua opor-
tunidade”, ressaltou.

O atacante também fa-
lou de sua expectativa para 
o clássico contra o Coritiba, 
no próximo domingo (14), 
no Caldeirão. “Todo joga-
dor quer jogar o clássico. Os 
clássicos não se jogam, se 
ganham. A gente está bem, 
vem pelo caminho corre-
to. Os companheiros que fi-
caram descansando terão 
mais perna para poder jo-
gar. David Terans, Fernan-
dinho e Rômulo são muito 

importantes para nós. É um 
clássico, não se sabe como 
vai ser. Tem que se dar tudo 
para ganhar e desfrutar com 
a torcida. Vamos jogar para 
eles, para nós e para as nos-
sas famílias”, completou. 
(Assessoria)

Seleção Sub-20 se prepara 
para o Mundial

A Seleção Brasileira Sub-20 realiza um jogo-treino 
nesta sexta-feira (12) contra o Botafogo Sub-23, na Gran-
ja Comary. O amistoso, às 16 horas, é mais um passo do 
Brasil na preparação para a disputa da Copa do Mundo 
Sub-20 Fifa Argentina 2023.

Campeã do Sul-Americano, a equipe liderada por Ra-
mon Menezes se apresentou na segunda-feira (8) e via-
ja para a disputa do Mundial na próxima semana. O trei-
namento da Seleção Brasileira Sub-20 conta com quase 
força máxima. Ainda na espera do volante Andrey, que 
se apresenta nesta sexta-feira, o técnico Ramon Menezes 
trabalha com 20 dos 21 atletas convocados para a Copa 
do Mundo Sub-20, torneio que tem início no dia 20 de 
maio.

A estreia do Brasil será contra a Itália, em Mendo-
za, no dia 21 de maio. A cidade também recebe o jogo 
seguinte da Canarinho, que será contra a República Do-
minicana, no dia 24. A Nigéria é a última adversária da 
Seleção, em La Plata, no dia 27, na última partida válida 
pela fase de grupos. (CBF)

Após a derrota para o 
Palmeiras, 4 a 1, pelo Cam-
peonato Brasileiro, a delega-
ção gremista desembarcou 
em Porto Alegre por volta 
das 10h50 de quinta-feira e 
seguiu direto para o CT Luiz 
Carvalho, onde já iniciou os 
trabalhos visando o jogo do 
próximo domingo, contra o 

Fortaleza, válido pela sexta 
rodada da competição. 

Como normalmente 
ocorre, os atletas que atua-
ram no Allianz Parque fize-
ram um treino regenerativo 
no vestiário. Os demais tra-
balharam no gramado do 
CT, entre eles, Pepê e Suá-
rez. O primeiro retornando 

de lesão e o uruguaio vol-
tando após ser preservado 
do jogo em São Paulo.

Na primeira parte, teve 
corrida leve, musculação e 
circuito de exercícios coman-
dados pela equipe de prepa-
ração física. Na sequência, 
divididos em dois times, um 
treino técnico em campo re-

duzido e número limitado de 
toques na bola orientados 
por Renato Portaluppi. 

O plantel gremista vol-
ta a trabalhar na tarde desta 
sexta-feira, a partir das 16h. 
O Tricolor se prepara para 
conseguir a reabilitação no 
Brasileirão diante do Forta-
leza (AB com assessoria) 

Grêmio volta aos treinos

Canobbio comemora boa atuação contra o Inter

Alunos do projeto de 
Xadrez se destacam 
na UTFPR

Na noite da última quarta-feira (10), os alunos do 
projeto de Xadrez desenvolvido pela Secretaria de Espor-
te e Lazer de Pato Branco, em parceria com a Associação 
Pato-branquense de Xadrez, disputaram um campeona-
to organizado pela UTFPR, em homenagem aos 30 anos 
da instituição. Cerca de 100 enxadristas participaram do 
evento comemorativo, em diversas categorias.

Na categoria Sub-8, o atleta do projeto de Xadrez, Lo-
renzo Lasta Gonçalves, ficou na primeira colocação, se-
guido de Pedro Ricieri Rossetto, também aluno do proje-
to. No Sub-10, o pódio foi todo dos alunos do projeto. Na 
primeira colocação ficou o atleta Samuel See More, segui-
do dos atletas Samuel Boscatto, Miguel Teixeira, Gustavo 
de Lara, Murilo da Silva e Rafael Capoani, respectivamen-
te segundo, terceiro, quarto, quinto e sexto colocados.

O projeto de Xadrez é gratuito e acontece todas as 
segundas e quartas das 18h às 19h, no Largo da Liber-
dade. (Assessoria)

Divulgação

Os alunos do projeto de Xadrez disputaram o campeonato 
comemorativo aos 30 anos da UTFPR

O prefeito de Pato 
Branco, Robson Cantu, re-
cebeu quarta-feira (10) em 
seu gabinete as atletas do 
projeto de Ginástica Rítmi-
ca, que retornaram de com-
petição internacional em 
que representaram o Bra-
sil. O campeonato, que foi 
realizado em Belgrado, na 
Sérvia, contou com a parti-
cipação de   mais  de   15 
nacionalidades. 

As atletas pato-bran-
quenses Kauany Zanettin 
Paes, Bettina Vanin Marti-
ni e Ana Laura Girolometto 
representaram o país na ca-
tegoria adulto. Já na catego-
ria Juvenil, participaram as 
atletas Isabelle Delazeri e 
Juliana Facin.

A técnica Anita Kle-
mann contou que o desem-
penho das meninas no 17th 
RG International Tourna-
ment Ritan Cup 2023 foi 
surpreendente. “Eu acredi-
to muito no potencial de-
las, conquistaram pontua-
ção ainda melhores que o 
esperado e tenho certeza 
que são capazes de ir mui-
to mais longe e se desenvol-
verem exponencialmente no 
esporte”, destacou Anita. “O 
maior orgulho é ver que são 

pato-branquenses levando 
o nome do município como 
referência em um evento 
desse porte”, completou.

As atletas estiveram 
lado a lado com as melhores 
equipes do mundo e tiveram 
a oportunidade de competir 
pela primeira vez no exte-
rior em uma disputa de mui-
ta relevância para a modali-
dade. “Treinamos junto com 
as israelenses, americanas, 
búlgaras e também com as 
italianas que são considera-
das as mais fortes atualmen-
te. Pudemos observar as-
pectos importantes de como 
cada equipe ensaia deter-

minado movimento, sendo 
uma experiência muito en-
riquecedora para nossa evo-
lução”, explicou a ginasta 
Bettina Vanin Martini.

As apresentações foram 
realizadas sem a presen-
ça de público, com limita-
ções em relação à seguran-
ça e respeitando o período 
de luto oficial decretado 
por conta dos ataques ocor-
ridos na Sérvia na semana 
anterior. As colocações ofi-
ciais ainda não foram di-
vulgadas pela Federação 
Mundial de Ginástica, res-
ponsável pela organização 
do evento. “Me sinto emo-

cionado e muito orgulhoso 
das nossas meninas. Inves-
tir no futuro dessa geração 
por meio do esporte é ga-
rantir um futuro mais pro-
missor para toda socieda-
de”, comemorou o prefeito.

O projeto de Ginásti-
ca Rítmica é uma iniciativa 
da Prefeitura de Pato Bran-
co e realização do Instituto 
Theóphilo Petrycoski, com 
o patrocínio da Atlas Ele-
trodomésticos, e apoio do 
Instituto de Saúde São Lu-
cas, UNIDEP, UNIMED Pato 
Branco e Estação Gourmet 
Restaurante. (Assessoria 
PMPB)

Ginastas pato-branquenses representam 
o Brasil em competição internacional

 RoDinei SantoS/PMPR

As ginastas de Pato Branco estiveram lado a lado com as melhores equipes do mundo
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 - 1,88 4,36

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 - 2,09 4,65

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 - 1,45 5,75

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 - -0,16 -1,25

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 - -0,94 -3,51

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 - 1,89 4,04

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 - 0,81 8,04

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 - -0,10 -0,70 7,01
Noroeste 2.235,14 - 0,35 0,69 10,60
Oeste 2.265,04 - 0,16 0,44 9,21

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 142,00 2,2% -7,2%
Ponta Grossa 134,00 0,8% -8,2%
Maringá 135,00 2,3% -5,6%
Cascavel 134,00 1,5% -6,3%
Sudoeste 136,00 1,5% -6,2%
Guarapuava 136,00 1,5% -6,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 65,00 -5,8% -26,1%
Sudoeste 60,00 0,0% -18,9%
Cascavel 55,00 0,0% -23,6%
Maringá 54,00 0,0% -25,0%
Ponta Grossa 54,00 -5,3% -27,0%
Guarapuava 54,00 -5,3% -27,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.443,25 6,75 -0,4% -3,6%
jul/23 1.405,50 1,50 -0,9% -4,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 632,50 -13,00 -2,2% -2,8%
jul/23 582,25 -11,75 -1,1% -7,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 426,60 8,70 -0,2% -6,8%
jul/23 431,40 11,90 1,6% -5,2%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 614,25 -14,00 -2,7% -8,9%
jul/23 627,25 -14,00 -2,8% -8,3%

Ações % R$

Petrobras PN +3,71% 25,44 
Vale ON -1,79% 68,12 
ItauUnibanco PN +0,63% 27,07 
Bradesco PN +1,18% 15,38 
Yduqs ON +8,25% 12,33 
Hapvida ON +1,99% 3,08 
BRF ON +5,81% 7,47 
Azul ON +5,78% 13,00

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,75% 108.256 pontos

Volume negociado: R$ 26,73 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 11/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 11/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 11/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 -
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 -
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 127,02 -0,7% 0,9% -6,9% 128,50 128,50 

MILHO saca 60 kg 50,52 -0,1% -0,7% -25,1% 54,00 54,00 

TRIGO saca 60 kg 69,97 0,0% -0,8% -14,9% 71,00 70,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 314,12 -1,7% -4,9% -20,4% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 221,79 1,1% -3,5% -17,9% - 230,00 

BOI GORDO arroba, em pé 260,81 -0,9% -1,3% -6,9% 270,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 6,12 0,0% 0,5% -3,6% 5,30 5,50 

ERVA MATE arroba 24,51 0,0% 0,2% 8,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 11/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 11/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.249,20 0,00% -8,78%
Boi gordo (2) 271,25 -1,26% -0,06%
Café (3) 1.038,55 -1,51% -3,65%
Algodão (4) 373,44 0,65% -6,11%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 11/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 11/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 185,80 -1,65 -0,3% -2,5%
jul/23 183,00 -2,95 0,0% -2,9%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

102.174 105.148 106.042 107.113 107.448 108.256

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

04/05 05/05 08/05 09/05 10/05 11/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

11/05 R$ 321,60 /grama -0,28%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,26% Var. maio: -1,00%

Compra R$ 4,936
Venda R$ 4,937

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,30% Var. maio: -0,62%

Compra R$ 4,9690
Venda R$ 4,9696

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,38% Var. maio: -1,14%

Compra R$ 4,84
Venda R$ 5,21

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,38% Var. maio: -1,14%

Compra R$ 4,84
Venda R$ 5,19

EURO
Baixa: 0,15% Var. maio: -1,72%

Compra R$ 5,4232
Venda R$ 5,4258

EURO TURISMO
Baixa: 0,87% Var. maio: -2,06%

Compra R$ 5,18
Venda R$ 5,71  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0370
Libra esterlina R$ 6,21
Peso argentino R$ 0,022

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 134,48
Libra esterlina 0,80
Euro 0,92

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 79,62 -1,14 -2,6% -4,0%
jul/23 80,15 -1,09 -2,4% -3,6%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.309,51 -0,66
Londres 7.730,58 +0,14
Frankfurt 15.834,91 -0,39
Tóquio 29.126,72 +0,02

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Vitor Abdala e Pedro Pedruzi/
Agência Brasil

A produção de cereais, legu-
minosas e oleaginosas do Brasil 
deve fechar 2023 em 302,1 mi-
lhões de toneladas. Caso a safra 
se confirme, será 14,8% superior 
(com mais 39 milhões de tonela-
das) ao resultado do ano passado 
(263,2 milhões de toneladas). 

A estimativa é do Levanta-
mento Sistemático da Produção 
Agrícola (LSPA) realizado em abril 
e divulgado na quinta-feira (11) 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 

O levantamento de abril am-
pliou em 0,8% (ou mais 2,4 mi-
lhões de toneladas) a estimati-
va feita pela pesquisa de março 
(299,7 milhões de toneladas). A 
área a ser colhida em todo o ano 
deverá ficar em 76,4 milhões de 
hectares, 4,3% a mais que em 
2022 e 0,4% superior à previsão 
de março. 

Entre as principais lavouras 
de grãos do país, estão previstas 

altas, em relação a 2022, para 
a soja (24,7%), o milho (8,8%), 
o algodão herbáceo em caroço 
(2,8%), o feijão (1,5%) e o sorgo 
(23%). Por outro lado, são espera-
das quedas de 7,5% para o arroz, 
de 1,7% para o trigo e de 6,5% 
para a aveia. 

Segundo o gerente da pesqui-
sa, Carlos Barradas, de uma forma 
geral, a safra deste ano está sendo 
beneficiada pelo clima mais chu-
voso em quase todo o país, com 
exceção do Rio Grande do Sul, 
onde houve falta de chuva duran-
te a safra de verão. “No ano pas-
sado, a escassez de chuvas no 
estado foi ainda maior e afetou 
também outros estados”, acres-
centa o IBGE. 

O Mato Grosso é o estado com 
maior produção de grãos do país, 
respondendo por 30,7% da sa-
fra, seguido por Paraná (15,5%), 
Rio Grande do Sul (10,1%), Goiás 
(9,6%), Mato Grosso do Sul (8,1%) 
e Minas Gerais (6%). 

O LSPA também apura dados 

de outros produtos importantes 
da pauta agrícola brasileira, como 
a cana-de-açúcar, a banana, a la-
ranja e o café. São esperados au-
mentos, em relação a 2022, para 
uva (10,5%), cana (6,5%), café 
(5,5%), tomate (2,8%), mandio-
ca (2,1%), laranja (0,5%) e bana-
na (0,3%). Por outro lado, deve 
fechar o ano com queda na pro-
dução, a batata-inglesa (-2,8%).

Conab
A Companhia Nacional de 

Abastecimento (Conab) também 
divulgou ontem, sei 8º Levanta-
mento de Safra de Grãos, referen-
te a safra 2022/2023.

O volume é 15,2% maior do 
que o registrado na safra anterior 
(2021/22), percentual que decor-
re de um acréscimo de 41,4 mi-
lhões de toneladas.

Caso as expectativas sejam 
confirmadas, o Brasil estabelece-
rá um novo recorde em sua série 
histórica. De acordo com a Conab, 
o desempenho médio estimado 

também deverá ser recorde, com 
4.048 quilos por hectare.

O total de área utilizada para 
a produção aumentou 4%, po-
dendo chegar a 77,5 milhões de     
hectares.

“Esse rendimento é atingido 
mesmo em um ano-safra sob in-
fluência do fenômeno climático 
La Niña, sobretudo no início da 
safra, mas em menor escala. Se 
compararmos com safra passada, 
o clima adverso teve impacto no 
Rio Grande do Sul, Paraná, San-
ta Catarina e parte do Mato Gros-
so do Sul. Já neste ciclo os efeitos 
foram mais concentrados no esta-
do gaúcho”, explica o gerente de 
Acompanhamento de Safras, Fa-
biano Vasconcellos.

A Conab destaca que a produ-
ção estimada de milho é de 125,5 
milhões de toneladas, e que isso 
representa uma alta de 12,4 mi-
lhões de toneladas na compara-
ção com 2021/22.

A primeira safra do grão foi 
semeada em 4,4 milhões de hec-

tares. A colheita finalizada foi 
próxima a 27 milhões de tonela-
das, número 8,1% maior do que 
o da safra anterior. A Conab lem-
bra que o bom resultado foi obti-
do apesar dos problemas climá-
ticos registrados no Rio Grande 
do Sul.

“Já para a segunda safra, é es-
perado uma colheita de 96,1 mi-
lhões de toneladas. A cultura já 
está semeada, e cerca de 74,4% 
das lavouras se encontram em 
floração e enchimento de grãos. 
Nesses estágios, o clima ainda é 
um fator preponderante e a Co-
nab acompanhará o desenvolvi-
mento da cultura”, informou a 
companhia.

A expectativa é de que a pro-
dução de soja seja recorde, com 
uma colheita de 154,8 milhões de 
toneladas. 

O volume é 23,3% maior do 
que o da safra anterior. Segundo a 
Conab, o aumento se deve ao au-
mento de produtividade e de área 
plantada.

IBGE e Conab aumentam previsão da safra de 2023
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